



El año pasado, en pastillas adulteradas que contenían fentanilo se encontró 2.5 kilos, que se traducen en aproximadamente 30,000 pastillas. >Archivo / EL VOCERO

Alertan sobre crisis de fentanilo en Puerto Rico

► El año pasado la DEA confiscó aquí 16.71 kilos

@Alexandra Acosta Vilanova
>aacosta@elvocero.com
@Ale_AVilanova

de China y fabricado en México. Mientras que del fentanilo médico o farmacéutico se recogieron el año pasado 0.09 kilos. Aparte, en pastillas adulteradas que contenían fentanilo, se encontró 2.5 kilos, que se traducen a aproximadamente 30,000 pastillas.

“Sí hay una crisis y este problema va en aumento. El problema con el fentanilo en Puerto Rico es que tú no vas a comprar fentanilo como tal... Cuando llegan al consumidor en el 99.9% de los casos, está mezclado con otra droga, ya sea xilacina, ya sea cocaína o utilizado en pastillas de forma fraudulenta, adulterada”, indicó Velázquez a **EL VOCERO**.

Señaló también que “hay muchos testimonios de mamás que llegan a nosotros que dicen: ‘mi hijo murió por una xanax adulterada o una percocet adulterada’”.

En 2022, se encontraron 14 kilos de fentanilo clandestino y un kilo de fentanilo farmacéutico. Un total de 13 kilos de fentanilo clandestino se

► Dato relevante

El fentanilo es una droga que deprime el sistema nervioso central y produce un sueño profundo hasta que la persona fallece.

confiscó en el año anterior, así como .01 kilos del farmacéutico.

El funcionario explicó que en estos casos la agencia evita utilizar el término ‘sobredosis’, y se opta por la palabra ‘envenenamiento’.

“Si yo le vendo a una persona cocaína adulterada con fentanilo, ingiere esa droga y muere, no murió de una sobredosis. Ese es el problema que estamos viendo”, dijo quien atribuyó parte del aumento en el uso del fentanilo a su valor, porque “sale más económico”.

Epidemia de opioides

Por su parte, la directora ejecutiva del Instituto de Ciencias Forenses (ICF), María Conte Miller, destacó que desde hace aproximadamente diez años, la Isla sufre una epidemia de opioides, debido al uso de drogas con fentanilo.

Conte Miller coincidió con Velázquez en que puede haber desconocimiento a la hora de ingerir la sustancia.

“Podría ser que la persona se crea que va a usar lo mismo que siempre ha usado, pero está usando ahora otro tipo de sustancias que físicamente es igual, porque el fentanilo puede aparentar físicamente hasta una pastilla. O sea, se pueden creer que estaban usando percocet, oxicodona, xanax”, explicó Conte Miller.

El fentanilo es una droga que deprime el sistema nervioso central y produce un sueño profundo hasta que la persona fallece.

► Pase a la página 4

Viene de la página 3

“Básicamente ocupa receptores en el cerebro que lo que producen es que la respiración de esa persona se deprime. No puede respirar bien la persona”, abundó la doctora.

“La epidemia de los opioides a nivel de Estados Unidos continental comienza en el año 2014. Nosotros estamos buscando consistentemente el fentanilo a partir del 2020. Antes del 2020 tenemos casos detectados, pero como no se estaba buscando de una manera consistente, pudiera ser que esa cantidad de relativamente pocos casos que detectamos no sea real, porque era que no había una búsqueda consistente de la sustancia”, continuó en entrevista con este medio.

De acuerdo con estadísticas del ICF, la presencia de fentanilo se detectó en 2,813 casos entre el 2016 y el pasado 15 de diciembre. El 2021 sumó 685 personas, el 2022 se elevó a 814, y 636 casos completaron el 2023.

Igualmente, Iniciativa Comunitaria, que anualmente ofrece tratamiento a más de 350 consumidores de sustancias como parte del programa Compromiso de Vida, ha encontrado que el 98% de sus participantes que suelen usar heroína, resultan positivos a fentanilo, indicó Yorelys Rivera, directora ejecutiva de la organización.

“Según las entrevistas que les hacemos a nuestros participantes, la droga está adulterada con diferentes sustancias. Esto está viéndose hace mucho tiempo. Hay consumidores que lo saben, hay consumidores que lo desconocen”, sostuvo Rivera sobre la sustancia que hace unos cinco años comenzó a mostrar su incremento. “Un granito de fentanilo tiene un efecto devastador y puede causar la muerte”.

Énfasis en la prevención

Además, resaltó la importancia de revertir los efectos de la sustancia con el medicamento naran o el naloxone. “Cada vez estamos más en las calles tra-

bajando esa educación, ya sea el familiar o el compañero de la calle. Vamos a empezar una ronda de educación con un grupo de maestros que trabajan con niños de edad temprana para educarlos”, anticipó Rivera.

“Toda persona que consumió opioides sepa que está en riesgo de sufrir una sobredosis y es donde hace falta respuesta, donde esté ese antídoto que revierte la sobredosis de opioides al alcance de toda persona y que no solo esté al alcance de quien lo pueda costear. Hay entidades, como Iniciativa Comunitaria, que trabajamos en alianza con Assmca

(Administración de Servicios de Salud Mental y Contra la Adicción), que nos da el antídoto y nosotros lo hacemos llegar a las comunidades y a las personas en necesidad para evitar una muerte”, continuó la directora ejecutiva sobre el acceso a naran.

Rivera apuntó que la conversación en torno al uso de sustancias debe enfocarse en la prevención.

“Creo que a veces se espera mirarlo a una edad adulta, ya remediada cuando la gente está sufriendo de la enfermedad. Se nos olvida

que donde es vital e importante en una sociedad como la que estamos viviendo es invertir en prevención, que nuestros niños sepan lo que son las drogas, lo dañino que es y cómo evitar ese primer contacto o uso con las drogas. Para mí eso es vital porque cuando somos adultos vamos a tratar con la enfermedad y todos los remedios. La clave para evitar que más personas pierdan la vida es invertir en prevención y es donde estamos cortos hace muchos años, dinero que no se invierte en eso”, insistió la experta.

Para más información sobre los tratamientos y servicios para consumidores de sustancias de Iniciativa Comunitaria y Assmca puede acceder a sus respectivas plataformas digitales.

